



MILICIA POPULAR

DIARIO DEL 5.º REGIMIENTO DE MILICIAS POPULARES

Velázquez, 63. -- Teléfono 50673 -- Año I. Número 137 -- Madrid, 22 de diciembre de 1936

El 5.º Regimiento, a la vanguardia de la organización del Ejército único

Entrega de una de nuestras banderas a la 1.ª Brigada Mixta, que manda el comandante Lister

A 300 metros del frente se celebró antayer un grandioso acto. El 5.º Regimiento hizo entrega de una de sus banderas a la 1.ª Brigada Mixta de Lister. La sala presentaba un aspecto de guerra. Todos sus cristales rotos por las explosiones de las bombas y acribilada a balazos. Asistieron representantes de todos los combatientes de la Brigada. Impregnado el ambiente de solemne emoción, entre fusiles y puños crispados, se hizo el silencio y sonaron los graves acordes de "La Internacional".

Presidió el comisario político de la Brigada, camarada Puente.

En primer lugar habló, con el fusil en la mano, el combatiente Lobo, que, sin retórica, prometió seguir luchando en la Brigada Mixta, como antes lo hiciera en el 6.º Batallón Thaelmann.

A continuación hizo uso de la palabra Gabriela, por la Comisión de Trabajo Social del 5.º Regimiento. Habló de la actitud del 5.º Regimiento al no vacilar en desaparecer, entregando sus unidades al Ejército popular. Recordó el trabajo realizado por la Comisión de Trabajo Social, que tanto ha influido en la educación política y social de todos los batallones del 5.º Regimiento y de la Brigada Lister.

Rafael Alberti recitó tres poemas suyos, entre la admiración y el cariño de los milicianos.

La camarada Nati saluda a continuación a la nueva Brigada en nombre del Radio Este del Partido Comunista.

Acto seguido, el comandante Lister comienza su discurso dirigiéndose al comandante Carlos, comisario político



del 5.º Regimiento, y al Partido Comunista. "El gran Partido —dice— que ha sabido forjar el 5.º Regimiento, y que es hoy, a no dudarlo, el alma del Ejército popular."

Refiriéndose a la bandera que le entregan, dice que sabe apreciar todo lo que significa, y promete a Carlos y al Partido Comunista, en nombre de sus soldados, que jamás será arrancada de las manos de sus soldados. "Y aun más —dice—: está próximo el día en que esta bandera salga de nuestras trincheras para perseguir al enemigo en su huida. Los fascistas tendrán que volverse por el mismo camino que han venido; pero de modo muy distinto a como llegaron. Y aun esto si pueden volver, si nuestras balas no les cortan el camino." (Una ovación fantástica, subrayada por vivas a Lister, que los micrófonos de Unión Radio habrán

llevado a toda España, es el clamoroso final de su oración.)

Y entonces Carlos, el comisario político del 5.º Regimiento, tomó la palabra:

"Esa bandera de inestimable valor, por venir de quien viene, del Partido Comunista italiano, tiene ya una historia heroica. Lleva en sus pliegues sangre del héroe de tres años de guerra civil en Italia. El 5.º Regimiento la recibió en los primeros momentos de nuestra lucha, cuando solamente agrupaba 6.000 hombres; la entrego hoy, cuando el 5.º Regimiento tiene en diversos frentes 60.000 combatientes defensores de la República democrática."

"Entramos ahora —añadió— en la etapa decisiva de la guerra civil. Ya no estamos en agosto, en aquellos días en los que todo había que hacerlo a base de esfuerzo y sacrificio por falta de organización. Hoy luchamos con una organización más perfecta, para transformar la estructura política y social de España y para impedir que de ahora en adelante la vida de nuestras mujeres y niños pueda estar a expensas de un puñado de generales traidores.

Luchamos por la integridad de España. Porque el fascismo alemán e italiano trae a España sus cañones y sus aviones, sus ametralladoras y sus hom-



bres para después repartirse España. Pero nosotros prometemos al pueblo español y al proletariado internacional también que Madrid será efectivamente la tumba del fascismo.

Y téngase en cuenta —agregó— que después del reconocimiento del "Gobierno de Burgos" por los países fascistas, nuestra responsabilidad ha aumentado considerablemente y por ello nos disponemos a luchar con más brío.

Nosotros decimos hoy a todos los trabajadores del mundo: Hermanos: El fascismo no tomará Madrid. Al lado del Partido Comunista, al lado del Partido que ayer mismo, en su magnífico

manifiesto, marca la orientación verdadera de la lucha en su fase actual —mando único, Ejército único, economía planificada, etc.—, nosotros no vacilaremos. Y decimos: audacia, más audacia, siempre más audacia.

El 5.º Regimiento muere hoy para renacer aún más glorioso ensamblado en el Ejército popular. Con él nuestra victoria será indiscutible y rápida."

Una enorme ovación no dejó oír el final del discurso. Se levantan los puños. Se dan vítores y, por fin, se ordena la emoción histórica de este acto en los graves acordes de "La Internacional".

El teniente coronel Herrera, figura destacada de la ciencia y la aeronáutica española, visita la Comisión de Trabajo Social

Ha visitado el 5.º Regimiento el ilustre ingeniero aeronáutico, director de la Escuela Superior de Aeronáutica y académico

bajo Social. Pidió informes sobre la organización del 5.º Regimiento y firmó en el álbum de dicha Comisión, añadiendo su prestigiosa firma a la de tantas otras personalidades, orgullo de la cultura española, que en dicho álbum existen.



de ciencias, Emilio Herrera. Actualmente dirige la Escuela de Pilotos y Observadores.

—El espíritu que hay entre los alumnos es magnífico—nos dice—, y la organización, después de vencer no pocas dificultades, va siendo también buena. Es enorme la cantidad de jóvenes españoles que se presentan voluntarios para combatir a los facciosos desde el aire. De esta guerra va a salir una magnífica generación de jóvenes pilotos.

El teniente coronel Herrera fué atendido por los responsables de la Comisión de Tra-

El pueblo de Culera bombardeado por el buque pirata «Canarias»

Barcelona.—A las siete de la mañana el torrero de Cabo Creus divisó en alta mar, a bastante distancia, la presencia de un barco de guerra. Se supone que era el barco pirata "Canarias", el cual hizo algunos disparos de cañón contra el pequeño pueblo de Culera. Afortunadamente, las granadas fueron a estrellarse contra una montaña, por lo que no hubo víctimas.

De Barcelona salieron dos hidros, que efectuaron un vuelo de reconocimiento por la costa, no encontrando al barco pirata.

A las ocho de la mañana salió para Culera el consejero de Defensa, que visitó dicho pueblo y Port-Bou.

Combatientes: Utilizad los momentos de tregua para limpiar bien el fusil, para aprender bien el manejo de las bombas, para saber utilizar hasta el máximo las armas automáticas, para mejorar vuestras trincheras y vuestros refugios, para saber tirar bien sin gastar inútilmente los cartuchos. Debemos establecer la verdadera disciplina de hierro, una disciplina que nadie debe ni puede quebrantar sin que le cueste caro. Porque quien en estos momentos quebranta la disciplina es un cobarde, un enemigo, un faccioso. Porque, en general, quebranta la disciplina el que quiere marchar del frente o el que tiene más miedo al frente que al diablo.

UN BALANCE DESASTROSO

Lo que el traidor Franco debe a Hitler

Gibraltar.—La Prensa alemana, pensando que pueda ser un hecho el armisticio propuesto por la diplomacia francoinglesa, ha empezado a hacer cuentas de lo que los facciosos españoles deben a Alemania.

En metálico, de momento, Franco debe al Estado alemán 230 millones de marcos oro, importe de las municiones, cañones y fusiles enviados a España, amén de 237 aviones remitidos directamente por las fábricas alemanas, cuyo valor no está comprendido, naturalmente, en la suma anterior. Ahora bien: como Franco no dispone de divisas para pagar en oro todas esas deudas, se piensa, por parte de la alta industria alemana, que ese dinero sea pagado en minerales. El mineral de hierro de las minas del Rif, por ejemplo, se enviaba antes, principalmente, a Inglaterra, Francia y Holanda. Pero ahora, por disposición dictatorial de la Junta de Burgos, se manda en su integridad a Alemania. Sobre la base de esta exportación se ha formado una Sociedad con capital alemán—encargada de enviar a Berlín los minerales de Marruecos y de España—, bajo el título Hisma Limitada. Su dirección es Carranza y Bernhardt, Hotel Cristina, Sevilla.

El Tratado entre Franco e Hitler prevé que Hisma organizará los envíos a Alemania. Este Tratado fué solemnemente firmado hace dos meses. Los envíos se hacen ya en gran escala. En octubre, los barcos alemanes "Prócida", "Girgenti", "Pasajos" y "Capri"—que habían llegado hasta Cádiz con material de guerra—regresaron a su país llevando 12.000 toneladas de hierro.

En el próximo mes de enero saldrán de Alemania los buques suficientes para llevarse 600.000 toneladas. Sólo las minas del Rif tienen que entregar a Alemania, en un plazo de ocho meses, 800.000 toneladas.

¡ADQUIRIDLA!



Se ha puesto a la venta la insignia del 5.º Regimiento. Su precio es de 50 céntimos. La cantidad recaudada será destinada a engrosar el fondo para la Nochebuena del Combatiente.

Venta en
VELAZQUEZ, 63, MADRID,
presentando el "carnet" de miliciano
del 5.º Regimiento



ARAGON

Dos ataques facciosos victoriosamente rechazados

Barcelona. — Durante la noche última se pasaron a nuestras filas tres soldados enemigos procedentes de Huesca.

El parte de esta noche dice:

“El enemigo inició ataques sobre las posiciones de Igrías y Azacúes; pero fué valientemente rechazado por nuestras fuerzas con la cooperación de la artillería, que le obligó a retirarse a sus posiciones primitivas, dejando en el campo numerosas bajas que fueron recogidas por las fuerzas leales.

En la zona de Alcubierre se han pasado a nuestras filas tres soldados que estaban en las de los facciosos.”

ASTURIAS

Queda totalmente destruída por nuestra Artillería la Fábrica de Armas de Oviedo

Gijón.—Hoy ha sido un día muy feliz para nuestros artilleros, que han demostrado plenamente su maravillosa pericia. Desde primeras horas de la mañana las baterías de nuestras posiciones de San Esteban de las Cruces abrieron intenso fuego sobre los edificios que integran la fábrica de armas de La Vega.

A los pocos disparos, de uno de los edificios de la fábrica mencionada comenzó a elevarse una espesa columna de humo, y poco más tarde el edificio quedaba envuelto en grandes llamaradas. El cañoneo continuó todavía con mayor intensidad. El incendio tomaba poco después un aspecto pavoroso; sin duda, los proyectiles, que tan certeramente cayeron en la fábrica, provocaron el incendio del depósito de maderas destinado a la fabricación de culatas, por lo que el siniestro tomó proporciones extraordinarias. Hasta mediodía continuó el fuego de artillería sobre la fábrica de La Vega. A primera hora de la tarde ardían casi todos los pabellones; al llegar la noche pudo observarse que las llamas decrecían, por ha-

ber quedado completamente destruidos la mayoría de los edificios.

La pérdida de la fábrica de La Vega tiene una gran importancia; en época normal esta fábrica abastecía de fusiles y ametralladoras al Ejército del Estado, y ahora trabajaba con mucha mayor intensidad en la fabricación de armas con destino a los facciosos.

En el puerto de Somiedo han sido desalojados los rebeldes de todas las posiciones que tenían en aquel sector. No hubo batalla, pues el enemigo huyó con la sola aparición de nuestras fuerzas, dejando abandonados prendas de abrigo, municiones y víveres. Con esta incruenta operación queda el puerto de Somiedo limpio de enemigos.

En nuestras posiciones de Pola de Gordón se han presentado dos soldados; en el frente de Lugones se presentó también un soldado evadido de la posición enemiga de La Cadellada. Dijo que nuestro último ataque a esa posición ha causado al enemigo enormes bajas; después del último ataque, las ambulancias sanitarias trabajaron sin descanso hasta bien entrada la mañana del día siguiente.

CASTILLA

El enemigo retrocede varios kilómetros ante el empuje de las Milicias montañesas

Santander.—Parte oficial de la Comisaría de Guerra:

“Hoy operaron nuestras fuerzas en uno de los sectores más importantes de este frente. La operación se inició a primeras horas de la mañana y duró hasta las primeras horas de la tarde. Nuestras tropas han avanzado bravamente, atacando con dureza al enemigo, al que le obligaron a desalojar sus posiciones, quedando en nuestro poder más de cincuenta muertos y muchos heridos, y ocupándole algunos fusiles, municiones y un fusil ametrallador; habiendo cortado la carretera de Burgos para evitar recibiera refuerzos. Nosotros hemos tenido doce bajas.

La aviación facciosa realizó una incursión sobre Reinosa con ocho aparatos, arrojando infinidad de bombas sobre la Constructora Naval y otros edificios, causando destrozos y cuatro heridos. En Arija, al arrojar la aviación bombas, resultó muerta una joven de dieciocho años.

Nuestras fuerzas han infligido duro castigo al enemigo, obligándole a retroceder varios kilómetros, demostrando nuestras fuerzas su valor y heroísmo.”



UN ACTO DE PROVOCACION FASCISTA

Un crucero pirata incendia y hunde al vapor soviético “Komsomol”

Moscú.—La Agencia Tass da cuenta de que el vapor soviético “Komsomol” fué incendiado y hundido por un crucero pirata fascista español. Dicho barco salió del puerto ruso de Poti con destino a Gand, llevando 6.920 toneladas de manganeso vendidas a una casa belga, la cual a su debido tiempo tuvo noticia de la salida de la embarcación y oportunamente recibió la documentación acreditativa por medio de un Banco de Amberes y habiendo pagado, de acuerdo con el contrato, el 80 por 100 del total del valor del mineral.

*

Moscú.—Con motivo del hundimiento del vapor “Komsomol” por los rebeldes españoles, el periódico “Izvestia” escribe:

“Ante el conocimiento de este nuevo acto de perfidia, no puede por menos de suscitarse entre la opinión pública de los trabajadores de la U. R. S. S. la mayor indignación y el mayor pesar.

Los rebeldes fascistas juegan con fuego, y aun no ha llegado el momento de tratar las consecuencias que puede traer esta criminal provocación.

Lo que claramente se deduce es que los que guardan las espaldas a los fascistas españoles no podrán eludir la responsabilidad de este acto monstruoso de piratería.”

El periódico “Pravda” escribe:

“Con el incendio y hundimiento del vapor “Komsomol” se comete un nuevo crimen monstruoso que habrá que agregar a los ya cometidos por los fascistas españoles, los cuales, con el pretexto de capturar armas soviéticas, han realizado numerosos ataques contra buques rusos, deteniéndolos en alta mar, inspeccionándolos e interrumpiendo por la violencia sus itinerarios.”

A costa del hambre del pueblo alemán, Hitler financia la guerra contra nosotros

Berlín.—A partir del 1 de enero se simplificarán los “menús” de los restaurantes, debido a la penuria de ciertos artículos alimenticios. Los restaurantes sólo deberán ofrecer el máximo de platos fijados para cada categoría. El pescado podrá ser servido sin limitación alguna. La patatas deberán consumirse con el mínimo de sobrantes.

No; el enemigo no ha abandonado sus planes para tomar Madrid. Madrid es su sueño, es su botín. Lo quiere para transformarlo en un matadero de hombres, de mujeres y de niños. ¡Loco o inconsciente es el que piensa que el enemigo ha abandonado la esperanza de entrar en Madrid! Esto es lo que quiere el fascismo: cogernos desprevenidos, posiblemente cuando estamos durmiendo y soñando que él se fué sin darnos batalla.

El 5.º Regimiento entrega al Socorro Rojo Internacional 30.000 pesetas, producto de donativos recibidos en nuestras comandancias

Al Socorro Rojo Internacional:

El 5.º Regimiento se ha sentido profundamente conmovido por vuestra iniciativa de organizar la cena de Navidad para el soldado del pueblo. De todos los frentes recibimos noticias de nuestras tropas, en las cuales manifiestan su agradecimiento hacia el Socorro Rojo Internacional, hacia esa maravillosa organización, que tiene, en todo momento, la iniciativa oportuna, que siempre estuvo en su puesto.

De parte de la población civil también hemos recibido manifestaciones de entusiasmo por vuestra iniciativa. Y hasta tal punto éstas son elocuentes, que, solamente en dos días, han sido recogidas en nuestras Comandancias TREINTA MIL PESETAS, debidas a generosas aportaciones de la población civil. Con gran satisfacción os hacemos entrega de esta cantidad para contribuir con ella a que los heroicos

y, valientes defensores de la libertad y de la independencia de nuestro pueblo, como asimismo sus familiares, festejen la tradicional fiesta de Navidad.

El 5.º Regimiento, que sabe tanto de la utilidad y del valor de vuestra organización, acreditados de una manera asombrosa desde el comienzo de la guerra civil —nuestros combatientes recibieron los primeros auxilios sanitarios gracias al Socorro Rojo, y van a recibir dentro de unos días, ellos y sus familias, el delicado obsequio que vosotros organizáis—, siente el deber de proclamar su agradecimiento hacia esa organización al hacerle entrega de las 30.000 pesetas recaudadas entre los ciudadanos de Madrid.

Recibid nuestros saludos antifascistas.—El comandante-jefe, ENRIQUE LISTER. — El comisario político, CARLOS J. CONTRERAS.

Madrid, 20 de diciembre de 1936.



Se han puesto a la venta los folletos:
1.º de Acero, por SENDER.
El burro explosivo, por RAFAEL ALBERTI.
Más de un mes, por CARLOS.
El fascismo intenta destruir el Museo del Prado.

Esta es la obra del fascismo.
En breve aparecerán:
Los cazadores de tanques.
Historia del Batallón Thaelmann.

De todos ellos se hace una gran tirada. El servicio a los frentes se hará por conducto de MILICIA POPULAR, quienes harán los pedidos a EDICIONES 5.º REGIMIENTO, Velázquez, 63, Madrid.

LA SEMANA DEL NIÑO



Juguete para los hijos de nuestros combatientes

Donativos: Alianza de Intelectuales Antifascistas, Marqués del Duero, 7; en todas las secciones y grupos del S. R. I., y en la Comisión Central de Trabajo Social del 5.º Regimiento, Velázquez, 63.



Un buque de carga soviético, con destino a Bélgica, ha sido incendiado y hundido por los facciosos.

Los facciosos están jugando con fuego. Es posible que luego se orinen en la cama.

*

Los alemanes imperialistas de 1914-16, los mismos que ahora están en el poder en ese desgraciado país, cuando se vieron perdidos, cometieron también toda clase de desafueros.

El derecho al pataleo es lo último que se pierde.

*

Ventosa, Cambó y Vidal Guardiola están en relación con Franco. No nos extraña: Dios los cria y ellos se juntan. El pueblo español ya hace tiempo que los ha juntado para siempre en el calificativo de ¡traidores!

#

La aviación fascista ha bombardeado territorio francés. ¡Francia, Francia: despleta! Es posible que bombardeen también la Sociedad de las Naciones y el Comité de Londres. Todo es material para el sumario.

Contribuyamos todos a la Nochebuena del Combatiente

Toda la retaguardia se apresta a colaborar entusiastamente para que nuestros heroicos milicianos y sus familiares celebren la tradicional fiesta de Nochebuena y Navidades.



Lugares que el Socorro Rojo tiene destinados para recibir donativos:

Guerra: Príncipe, 14; Oeste: Eduardo Dato, 9; Este: Lista, 85; Sur: Aguila, 1; Norte: Jaén, 6; y en las comarcas del Puente de Vallecas: Libertad, 37; Carabanchel: Columela, 11 (Madrid); y Chamartín: Avenida de la Libertad, 60.

Ammonia "PRIMA PUPOLA"